

官報

号外 昭和二十九年三月二十六日

○ 第十九回 参議院會議錄第二十三號

昭和二十九年三月二十六日(金曜日)午前十時三十七分開議

講事日程 第二十三号
昭和二十九年三月二十六日
干飼十時開議

第一 日米相互防衛援助協定等に
伴う秘密保護法案(趣旨説明)

第三 未帰還者留守家族等援護法案
（委員長報告）

提出) の一部を改正する法律案(文部省 (委員長報告)

する法律案(内閣提出)

○議長(河井彌八君) 諸般の報告は朗読を省略いたします。

一昨二十四日議長において、左の常任委員の辞任を許可した。

電氣通信委員
予算委員

同日議長において常任委員の補欠を左の通り指名した。

電氣通信委員
予算委員 石原幹市郎君
横山 フク君

任を許可した。

昭和二十九年三月二十六日 参議院会議録第二十三号 議長の報告 会議

議長の報告 会議・原爆被害緊急処理に関する緊急質問

一の海上におきまして、まぐろ漁業操業業者中、原子力爆発の非戦時におけることれ又最初の被害を受けて帰りました日本漁船第五福龍丸、約百トンでござります、乗組員二十三名でございます。この事件に關しまして、政府関係大臣に御質問申上げたいと思ひます。

事件後一カ月近く、又同船帰國後すでに二週間も経過いたしておる今日、國民が、この問題は周知し尽してゐる事件でございますが、その件につきまして今更お尋ねをしなければならないことは、誠に私としましても遺憾に存する次第でございます。この事件でございますが、この十数日間各委員会における政府の答弁その他の発表は、ます／＼大いなる不安を我々に与えつゝあるからでございます。

先ず外務大臣にお尋ねいたしたいと思ひます。

政府の今日まで続けられた対米交渉、この問題についての対米交渉の中間報告を詳しく頂きたいと思ひます。

十六日、米大使館より口頭を以て真相調査の申入れがあり、十八日には米国務省より、日本と協力調査の発表がありました。しかし、関係閣僚會議でアメリカと共に解決をすることとありまするが、共同解決とは具体的にはどういふことであるか、その御説明を先ず願いたいと思います。私は政府といたしましては、何よりも先ず第一に、自らに第五福龍丸が遭難当時の位置をみづから早く確認するということ。第二には、当日当時の爆発実験について、公海上の船舶に注意が十分に徹底せら

れていたかどうかを明確にすること、第三には、立入禁止海域の設定に誤りがいるとすれば、重大なる責任がありとすれば、ありますから、ことにつきましてアメリカにはつきと確認をせしめること。同立入禁止域は、米国と国際連合との間に結ばれておりますところの太平洋洋行記述規約協定第十三条のセーフティ・ゾーンに規定によりまして設定せられたものとして、外相はその正当性をアメリカにて非常に強調されておるようになりますが、大砲の射撃とか、飛行機の爆撃演習等と違いまして、水爆か、或いはリチウム爆弾か私は存じませんが、その大いなる原子力の爆発実験が、製作者自身のプランもぶつ飛んでしまつたような、こういう大きな実験が果してどういう名目で公海において許され得ると考えられましょうか。これは明らかに公海の自由と抵触することは勿論である。その海水、魚類に及ぼす影響の重大性に鑑みまして、日本国政府としては当然かかる練習地に公海が用いられるることは反対の態度で、毅然たる態度で交渉すべきであつたと私は信ずるのでござりますが、外相のこの点に關する御意見をお尋ねしたいと思います。

念を以ちまして、これを拒否しなければならない立場にあるはずであるとおもは考えております。若しこのクロード・エアリーの拡大の大宣言が許されるとするならば、日本の漁船の漁業の自由はどうなることかございましょうか。又更に強力なる爆弾ができまして、更にこれに数倍する半径の地域の拡大が図られたならば、そのときは我々自己の生命の危険を冒してもこれを認めなければならぬと大臣はやはより認めにならぬのでございましようか。この点をはつきりと一つ伺いたいと申します。

ここに金持の子供があるといたします。広場でボール投げをやつておる。家のガラスがしばへ壊れます。が、子供がそのガラス破片で怪我をいたしまして抗議を申込むと、相手のはうで私は、まり投げのクロード・エアリーを一方的に六倍に拡大宣言をして、当方のほうの立退きを要求せらるた場合に、あなた方は一体これをどう考へるか。公海とはまさに原則的でこれとちつとも変らない。広場の例によると、ものであらうと思ひます。而まこの南方のまぐろ漁場というものは、日本漁民の長い間の苦心で以て開拓したものであります。政府は米国とのこの通告前に、公海の漁業操業の権利を主張して、海洋の一切のものを危険に陥れずビキニ環礁における爆発実験を暫時中止して、米国本土において自由に実験されたい旨の忠告をこそ発すべきであったと私は思います。(拍手)今からでも遅くはございません。この措置をとられるような意思が今もあるかどうか、はつきりとお伺いいたしたい。今日の制限海域拡大の通告は、我が

国まぐる漁業には重大な影響を与えております。漁場の致命的縮小といつともなります。これによつてとつたまぐろの鮮度が非常に低くなり、漁獲量の減少といふものがあります。又航行に要する油の消費量も増大して参りまして、その受ける被害は、当該漁場に出漁する漁船にとりまして重大なるものがございます。

かどうか。外相の立場に立つてお答えを願いたいと思います。

如何なる理由を以ていたしましても、本事件について我々の主張に対する反対を許すべき理由は何もございません。又政府が無節操なためらいをして不決断た返答をするがことは、国民を愚弄するものであると、我々は考えております。(拍手)外相はその所見をはつきりと発表されまして、政府の態度を明確にせられたいと思います。世間では、これは私の言葉ではございませんが、国民的良心と節操の皆無省とまで悪口に言われているときであります。対外交渉には毅然とした信念の上に立つて堂々と主張してもらいたい。今までの発表を見ますると、かかる重大な事件にもかかわりませず、何かアメリカの指示を受けて、その指示を国民に伝えてる機関に過ぎないような印象が非常に濃厚でござります。(拍手)飽くまでも日本政府の外相は、独自の発表をして堂々と国民の要望に副つた立場で、あらゆる発表を積極的にいたしてもらいたい。以て国民の不安を除いてもらいたいと思います。

次に、厚生大臣にお尋ねいたしますが、時間も来たようござりまするから、私は省略して、「まだ()」と呼ぶ者あり)第一は、まぐろを初め魚類の食料としての安全性の確保でござります。厚生省では、いろいろとこの問題について各委員会で答弁なさつておりますが、その答弁にもかかわりますず、国民の恐怖心が未だ去らないのは何故でございまますか。それは宣伝啓蒙が足りないという簡単な問題ではなく、大衆知識でござります。大衆は智慧でござります。即ちこの問題の果て

官報 (号外)

○ 島崎謙君(説) 時間が參つたと議論一枚でござりまするが、これで割愛いたしたいと思います。どうぞ私たちの意見するところを十二分にお汲み頂きますとして、政党政派を超越いたしまして、全国民の将来の生活安定、精神的な安定をお考え頂きまして、良心的な御親切に頂ければ存する次第であります。(拍手)

○ 国務大臣 緒方竹虎君(登壇、拍手) お答えをいたします。

今回のビキニの出来事によりまして原子力といふものの威力といふものが如何に大であり、又将来考えなければならぬものであるかということをまさまさと見せられた感じがいたします。これにつきましては、政府はあらゆる角度からこの問題の将来を研究すべく目下その措置を急いでおります。なお、今回の第五福龍丸に関する善後措置につきましては、第五福龍丸は政府において貰い取りまして、その代船建造にも資する所存であります。なお、被害漁民に対しましては、被服等の損害補償、それから医療、生活等の費用の補償も政府において十分いたすつもりでございます。

以上、御答え申上げます。(拍手)

○ 国務大臣 草薙謙蔵君(登壇、拍手)

○ 国務大臣 藤葉謙四君 食料の安全性確保はどうだという御質問の御要旨と承知いたしますが、食料の問題、殊にまぐろ等の問題につきましては、現在の科学の力を以てなし得る最大の方針を以て検査をし、処置をいたし、殊に南方から参りまする漁船につきましては、五つの漁港を指定して、そこで

全部検査の結果市場に出しておられますので、全国民御安心を頂いて食糧で供して頂きたいと存じます。何ら不安はないと確信いたしております。その後のまぐろにつきましても同様でございます。

なお、治療につきましては、現在十三名のうちで二名が東大附属病院に入り、他は焼津の北病院に入つておりますが、治療の万全を期しますために、近く焼津におる人たちも東京へ移して、あらゆる科学の力を総合した治療の万全を期する考え方で、現在準備を進めておる次第でございます。

(拍手)

〔國務大臣保利茂君登壇、拍手〕

○國務大臣(保利茂君) 私ども水産担当者として、お話をよろしく東支那海、或いは李承晚ライン、或いはアラフラ海といふようない、我が国漁業の發展の上の大きな障害を如何にして打開して参るかといふ点に苦心をいたしておりますときに、今回のビキニの事件は、さなぎだに困難を極めておりますが、我が国漁業にとりましては、重大な用心を払わざるを得ないことは申すまでもないことでござります。そこで私どもとしましては、三月一日の被災事件によつて、漁業担当者としてアメリカ側に捕獲を要求すべき損害の調査、査定及び今後この種のことが行われるとして、その影響如何といふ基本的な調査をいたすことが最も大事である。それで捕獲を要求すべきものは当然要求しなければならん。そういうことで損害の調査を怠いでおりません。

第二は、その後拡大せられたという危険区域の拡大によつて、今後のまぐろ漁業にどういった影響を与えるか。お

話のように、この危険区域以南の南洋に
在る漁船は、百五十トン以上の漁船は約
百五十隻ほどに達するのでござります
が、この区域が拡大せられることによ
つて、往復三百カイリの航海を余計に
なればならん。こういうことが何回か
か緩和の方法がないかどうかということ
につきましても検討をいたしまして
て、アメリカ側に要請すべき点は、漁
業当局者として、当然いたさなければ
ばならんということで検討をいたして
おります。

なお、このビキニ事件によりまし
て、我が國の鮮魚に対する消費者の不
安が、お話をのように非常に大きい深刻
なものがありました。同様なことがあります
ことは、お話をのように相当大きなく
ろ輸出をいたしておるわけであります
から、従つて日本から輸出する冷凍或
いは罐詰のまぐろに、何らそういう心
配がないという措置をアメリカ側が講
ずると同時に、アメリカの消費者に、
徒らなる不安の念の起らざるよう措置
をしてくれることを強く要請いたして
おる次第でございまして、この点は、
日本から輸出しておりますものがアメ
リカの港に到着しました場合に、アメ
リカにおきましても一々検定をいたし
て輸入をいたして、その処置をとつてく
れておるわけであります。そういうこ
とは、我々漁業当局者としては、当然や
らなければならないことは、これはある
うどうしてもお願ひをする考え方で当つ
ておる次第であります。(拍手)

〔國務大臣岡崎勝男君登壇、拍手〕
○國務大臣（岡崎勝男君） 第一には、
　　日米共同解決ということを言つておる
　　がどうだといふお話であります。そ
　　ういうことはありません。我々のほう
　　では、日本側が当然主體となつて医療機
　　その他のに尽すのであります。その間に
　　若し必要があれば、米国側の援助を求
　　めることにいたしております。（〔援助
　　とは何だ〕と呼ぶ者あり）

の問題につきましては、これを今後用できるかどうかということは、甚だ危ぶまれておるのでありますので、先ほど副総理が申されました通り、船台の困難も考えて、政府で買上げる方針をとつておりますが、これを如何に処分するかということは、まだ決定いたしておりません。要するに決定はいたしておりますが、その方針は、第一には、爆発に対する機密を得んとする努力が各方面で行われております。第二には、この機密保持の機密保持にできるだけ協力いたして、第三国等にこれが渡らないよう努めなければならないと考えております。第二には、この放射性能がこの船にある場合に、これを如何に除去するかということについての研究を進めるべきものと思いまして、この放射能除去の研究と、二つの目的に一番適するような方法でこの船の処分を、或いは処置を決定いたしたいと考えております。

に、昨年六月に連邦の法律ができたわけであります。当時は我が國から輸出される網スカーフ等の米国関税引き上げ阻止の努力をしておりまして、大統領がこの引上げ要請を却下いたしたのであります。が、これらの交渉を通じまして、米国側の輸入業者を初め、米国当局も可燃性織物法のことには全く触れていおらず、又本法の議会通過後にも、これは實際に網織物には適用されないのではないかという考えもあります。又その発端が特に化織織物でありますため、日米両国間の業者も本法の影響を余り憂慮しなかつたのであります。又昨年九月ミラノで開かれた世界網業大会においても、これまでは米国初め、各國の網織物業者が參集したのであります。が、このときも別に問題にならなかつたので、実は余り大したことにはならんといふ観測も一部にありましたのであります。が、極く最近に至りまして、これが厳格に適用されるという動きがあり、網織物に少からず影響を受けるのじやないかといふ懸念が急に増して來たので、対策を講じておりますが、こういう事情で対策が遅くなつたことについては、誠に残念に思つております。(「残念では済みませんぞ」と呼ぶ者あり)これはMSAの交渉等に気をとられて忘れておつたのだということは全然ないのであります。又外務省としましては、通商關係の事項については、あらゆる費用、あらゆる人をこの方面に向けておりまして、まだ十分なる費用或いは人員を得ているとは申されませんが、通商条約とか、貿易支払協定とか、或いはその他、の國際機関との協力、市場開拓、通商使節団、或いは在外公館の充実等に十

分努力をいたしておるつもりであります。又そのためには、通産省を初め関係各省の人も公館員の一部として派遣いたしておるようなわけであります。

それから第二のお問い合わせは、この法律が厳格に実施された場合の日本の打撃はどのくらいかというようなことのようになりますが、これにつきましても、どの程度実施されるかということに勿論您的であります。若しも從来対米輸出のあつた綿織物及び綿製品中、五匁以下のものが高度の可燃性の範囲に入ると想定されますと、その結果、綿織物等の対米輸出は半減する虞れがあるのであります。なお、ビニールとが、プラスチック等の化繊につきましては、対米輸出の実績が殆んどありませんし、綿製品については、その影響が考えられておりません。綿製品につきましてのみ約九七名が、日本品は綿スカーフと綿バンカチーフでありますので、この二品目を本法の適用から除外するように、只今あらゆる努力をいたしております。

第三に、こういう法律について大統領が拒否権を使うということはどうですか。これについて努力する意思はないかというお問い合わせですが、御承知のように、關稅引上げ等につきましては、大統領が拒否権を行使することは互瓦上といふようなことはないのでありますので、先般の綿スカーフの關稅引上げ運動についても、この点に着目して交渉したのであります。今回のは關稅引上げ規定法に規定されておりますので、法律でありますから、これについて大統領の拒否権ということは考えられないと思つております。

○戸叶武君 この間、外務大臣の御答弁を得られなかつたのですが、今日の御答弁では不満足ですが、時間も残つてゐるはずですから、再質問したいのですが……。

○議長(河井彌八君) 戸叶君。なんでお許しません。

○議長(河井彌八君) 今日は、再質問

○議長(河井彌八君) 日程第一、日米相互防衛援助協定等に伴う秘密保護法案(趣旨説明)

本案について国会法の第五十六条の二の規定により、内閣から、その趣旨説明を求めます。木村国務大臣。

〔國務大臣 木村篤太郎君登壇、拍手〕

○國務大臣(木村篤太郎君) 今回提出いたしました日米相互防衛援助協定等に伴う秘密保護法案につきまして、提案の理由並びにその内容の概略を御説明申上げます。

御承知のこととく、日本国とアメリカ合衆国との間の相互防衛援助協定は、本年三月八日調印を完了いたしまして、目下、国会の審議をお願いいたしている次第であります。同協定の第三条第一項及び附属書Bの規定に基づき、アメリカ合衆国政府から供与される秘密の装備品又は情報等について、その秘密の漏せつ又は漏せつの危険を防止するため必要な措置を講ずる必要があり、且つ又、過般締結いたしました日本国とアメリカ合衆国との間の船舶貸借協定第七条により、アメリカ合衆国から貸与される船舶についても同

様その秘密を保護する必要があります。それで、これを併せて規定し、この法律案を提出することとしたものであります。

由すまでもなく、アメリカ合衆国は、他の諸外国との間におきましても、右両協定とおおむね同様な性格、内容を有する協定を締結しているわけでありまして、これら諸外国においても又、これらの協定に掲げられている秘密保護のための所要の措置を講ずる必要があるわけであります。諸外国におきましては、それゞゝ、この種の秘密保護に関する既存の取締法令によつて十分にこれを防ぐことができますので、これらの協定の範疇に当り、新たに立法措置を講ずる必要はないのです。ありますが、わが国の場合においては、在日米軍の機密を保護するための所謂「刑事特別法」の外には、この種の秘密を保護するための一般的な取締法令は存在しないのですから、現状におきましては、これらの協定に基いて供与される秘密の装備品又は情報等について、その秘密を十分に保護することはできない状況にあります。このため、政府といたしましては、この際、その秘密を保護するため若干の規定を設ける必要がありますので、この法律案を提出いたした次第であります。

併しながら、この種の法律は、国民の権利に重大な影響を及ぼす虞れがあることに鑑み、以下において申述べますように、必要最小限度の事項を規定するに止めた次第であります。

次に、この法律案の内容の概略について申し述べます。

この法律案は、六カ条と附則一項か

らなつております。第一条は、この法律において使用する言葉の定義を定めたものであります。特に、この法律において保護する秘密については、前に申述べました両協定によつて供与された装備品又は情報等のうち特定事項に限り、而も公けになつていいものと規定して、その範囲をできる限り明確ならしめるよう考慮いたしました。第二条は、更に、国民が秘密事項を具体的に認識し得るよう、又併せて秘密の漏せつを防止するため、政令で定めることにより、標記その他の措置を講ずることといたしました。次に、第三条から第五条までは罰則であります。秘密を探知又は收集する罪、秘密漏らす罪、業務上の秘密を漏らす罪、過失により業務上の秘密を漏らす罪等を規定したものであります。又これららの規定について定めていきます。定刑につきましては、前に申述べました刑事特別法等を参考し、妥当を期したものであります。第六条は、自首減免についての規定であります。

この法案は、その名の示す通りに MSA 協定等に伴う秘密保護法案であります。政府は先きに調印いたしました MSA 協定の第三条におきまして、秘密の物件、役務又は情報等についてその秘密の漏せつ、又はその危険を防止するため両政府の間で合意する秘密保持の措置をとることの義務を負つたのであります。我が国が MSA 協定によって米国の秘密とする兵器その他の供与を受ける以上、その秘密の保全に協力するのは当然であります。私はこの種の立法が必要であるということについては我々は何ら疑念を差挿するものではありません。従いまして、私はこの種の立法について基本的には賛成の立場に立つものであります。ただこの法案には、なお不十分と思われる点、或いは不明確な点、或いは将来に亘つて若干の危惧を感じさせる点等がありますので、以下これらの諸点について政府の御所見を伺いたいのであります。

先ず第一に、この法律は MSA 協定等に伴う秘密保護法であります。然るに、政府は今回保安庁を改めて防衛庁とし、保安隊を改めて自衛隊とする法案を提出して、自衛力の増強を図るうとしております。自衛隊の任務とするところは國の防衛であります。國の防衛にはあらかじめの防衛の計画を立てることも必要であります。その目的に則りよう、隊員を訓練するための計画を作ることも必要であります。又防衛庁設置法では、これらの事項につきまして統合幕僚會議を開けることにならしめて、その幕僚會議におきましては、防衛計画、訓練計画のごときが作られるのであります。これら國の防衛を全うする上から見まし

て、これらの計画は、最高度の秘密を要求するはずであると考えるのであります。若しこの種の計画が外國に漏洩するようなことになりますならば、防衛の完璧を期し得ないことは申すまでもありません。然るに、ここに提出されております秘密保護法案は、もつば MSA 協定等によつて供与せられる物件、情報等に関するものであります。そこで、この種の計画が外國に漏洩するかどうか、これに対しても何ら触れることはなく、これに対しても從来通りこれを採用することも、それに関する資料を収集することも全く自由に放置され、重要施設等には何ら触れることはなく、これに対しても何ら触れるものであります。然るに、この種の計画が最高度の秘密事項であることを知ることも、それに關する資料を収集することも全く自由に放置され、そのようにお考えであると思います。

三條第一号の「我が國の安全を害すべく、これに對しては從来通りこれを採用することも、それに關する資料を収集することも全く自由に放置され、そのようにお考えであると思ひます。」

このように解釈してもよろしいかどうか。この点を特に問題とするのは、第三条第一号の「我が國の安全を害すべく、これに對しては從来通りこれを採用することも、それに關する資料を収集することも全く自由に放置され、そのようにお考えであると思ひます。」

官報 (号外)

7

れることと存じますが、そのうち最も重大な点といたしまして、ここに明確にされたいのは、「供与される情報」という字句の意義であります。先づこの「情報」という字句は極めて明確を欠く文字であります。組織法は別といたしまして、恐らく刑事法令においては未だ曾て用いられたことのない用語だと思つてあります。更に疑問を持つことは、この「供与される情報」即ち「供与される」とは如何なる意味であるか。即ちすでに供与された情報をいうのか、或いはそれとも将来供与されるとする情報も含むのかどうか。この点の解釈を明快にせられたいのであります。情報の秘密保持の措置は、その本質上、必然的に言論及び報道機関の活動と関連し、延いて言論出版その他一切の表現の自由を侵害し、更に進んで検閲を実現する結果をも招来するのではなかつて危惧しておる向きが相当あるのでありますから、政府はこれに対する確固たる所信を表明すべきであると思うのであります。